

## **Tras las huellas de Pierre Delon**

En esta charla se recordó la figura de Pierre Delon Laval, un francés que llegó a Riofrío de Riaza en 1786 y cuya historia está vinculada a la prosperidad del pueblo, aportando tradiciones como la introducción de la patata y el torno de ballesta. Se presentaron investigaciones sobre su origen en Malemort, sur de Francia, su trayectoria y relación con la comunidad local, incluyendo documentos históricos y anécdotas que aportan un puzzle incompleto pero fascinante de su vida. Además, se reflexionó sobre la importancia de mantener viva la memoria histórica y la posible relación de hermandad entre Malemort, Riofrío de Riaza y Riaza para fortalecer los lazos culturales.

### **1. Introducción y contexto histórico**

Pierre Delon Laval es una figura muy respetada y recordada en la memoria colectiva de Riofrío por su contribución a la prosperidad y estabilidad del pueblo. Fue alcalde, responsable de los montes y tesorero local, señal de confianza y prestigio.

Se recordó la leyenda de que huyó por un balcón para escapar de las tropas de Napoleón y que introdujo en Riofrío la "patata roja del riñón", nutritiva y fundamental para la alimentación local. Carmen Cuesta, descendiente de Pierre, explicó que gracias a ello, la emigración del pueblo se retrasó décadas en comparación con otras localidades cercanas.

Aún así se ha vuelto a perder el cultivo de la patata, que dio fama al pueblo por la venta de patatas para siembra. Ahora se cultiva de forma testimonial y para autoconsumo, tras recuperar la semilla original gracias a la colaboración con el Banco de Germoplasma del País Vasco, solicitada por Manuel García, actual alcalde de Riofrío.

### **2. Origen, migración y trayectoria de Pierre Delon Laval**

Chantal Sobieniak, investigadora de la Corrèze, presentó la genealogía de Pierre, nacido en Malemort (en la región de Nueva Aquitania, Francia). La familia Delon era burguesa, comerciante y con tradición notarial. Gozaba de buena educación y ciertos privilegios sociales. Pierre fue bautizado en 1758. Contextualizó el entorno histórico y social de Malemort, destacando la influencia del Marqués de Turgo en el desarrollo agrícola e industrial del área.

Pierre no heredó la casa familiar, sino su hermano mayor, por lo que tuvo libertad para seguir su camino. El documento más relevante encontrado es un pasaporte fechado en 1786 que autorizaba a Pierre a transitar libremente por España, algo que llama la atención por ser un hecho único entre otros 2.500 migrantes limusinos estudiados.

Chantal plantea dos posibles trayectos de Pierre: estancias en París para aprender oficios (ebanistería) y su paso hacia Cádiz, que era una ciudad próspera y con muchos limusinos trabajando allí.

Explicó la existencia de rutas de migrantes que iban a Cádiz y la importancia del idioma francés y la lengua occitana más parecida al español en la región de origen de Pierre.

Mencionó el traslado de ovejas merinas desde España a Francia en la época, relacionado con proyectos de mejora agrícola en Francia y que podría guardar relación con la llegada de Pierre.

### **3. Evidencias y hallazgos en archivos**

En las investigaciones se han encontrado firmas, documentos municipales, parroquiales, judiciales y testimonios. Las fuentes han sido archivos de Segovia, Riaza, Riofrío, Brive y Malemort.

En Sepúlveda se encontró un proceso judicial donde Pierre fue denunciado por cortar leña sin permiso, aunque posteriormente fue aclarado que sí tenía autorización.

Aparecieron monedas francesas y otros objetos en la demolición de la casa de Riofrío, señalando la permanencia e importancia de Pierre en la región.

Se compartieron mapas y fotos históricas que muestran el camino que seguían los migrantes.

### **4. Relación entre Malemort y Riofrío**

Se reconoció la presencia continua de familias con apellidos relacionados (Delon, Laval) en ambos lugares.

Se mencionó la posibilidad de hermanar o "gemelar" estos pueblos reforzando los vínculos históricos y culturales. Se valora el trabajo de documentación y el encuentro entre ambas comunidades como un puente para preservar y difundir esta herencia común. Por ello, se continuará con la investigación y puesta en valor del legado de Pierre Delon para fortalecer la identidad local.

### **5. Debate y aclaraciones históricas**

Se desmintió la creencia local de que Pierre huyó de la Revolución Francesa, ya que llegó a Riofrío antes de su inicio (1786 vs 1789).

Se explicó que los burgueses se beneficiaron de la revolución y que no había razones para su huida por ese motivo.

Se resaltó que la llegada de Pierre estuvo probablemente motivada por cuestiones económicas y proyectos específicos, posiblemente relacionados con la ganadería y la agricultura.